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PRIMERAS PLANAS 

 

 MIENTE SEDENA.- CNDH  

 

CORTE: BOURS, KARAM Y MOLINAR, INOCENTES  

 

CNDH: MATÓ EL EJÉRCITO A NIÑOS EN TAMAULIPAS  

 

CNDH: SEDENA MIENTE EN EL CASO DE LOS 2 NIÑOS 
ALMANZA  

 

MILITARES MATARON A LOS NIÑOS ALMANZA: CNDH  

 

PIDEN ENJUICIAR A FIDEL HERRERA  

 

PAÍSES EMERGENTES SERÁN MOTOR DE LA 
ECONOMÍA  

 

REGLAS PARA COMPARA DE DÓLARES, LIMITADAS  

 

SE INVERTIRÁN EN EL DF SEIS MIL MILLONES DE 
DÓLARES ESTE AÑO: EBRARD  

 

EJÉRCITO MATÓ A LOS NIÑOS: CNDH  

 

¡GANAN O GANAN!  

 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA 

DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

 

 

http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.reforma.com
http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.el-universal.com.mx
http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.milenio.com
http://www.jornada.unam.mx/2007/01/15/index.php?section=impresa
http://www.jornada.unam.mx/2007/01/15/index.php?section=impresa
http://www.cronica.com.mx/
http://www.nuevoexcelsior.com.mx/
http://www.elfinanciero.com.mx/
http://www.elfinanciero.com.mx/
http://www.economista.com.mx/
http://www.elsoldemexico.com.mx/
http://www.elsoldemexico.com.mx/
http://www.ovaciones.com/
http://www.la-prensa.com.mx/
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RESUMEN 

 

SEP 

 

* SEP pide a Nayarit cumplir con 200 días de clases 

El Universal: La SEP pidió al Gobierno de Nayarit cumplir con los 200 días de clases para 
los niños de educación básica y aseguró que hasta ahora “no se ha reportado ningún 
suceso o incidente en escuelas de la entidad”. Luego de que el Gobernador Ney González 
adelantó tres semanas el cierre del ciclo escolar de educación básica, la dependencia a 
cargo de Alonso Lujambio expuso en un comunicado ser “respetuosa de las condiciones 
y requerimientos de la entidad”, pero también le demandó cumplir con la obligatoriedad 
de que los niños tengan 200 días de clases al año. Por su parte, el Mandatario insistió en 
la televisión local que las clases se suspenderán a partir del viernes y que la medida 
obedece a simple precaución y no al miedo ante la inseguridad, como señala la prensa y 
dijo que adelantar el término del ciclo escolar no afecta el desempeño de los estudiantes.  

La Jornada: No obstante, el comunicado de la SEP afirma que las autoridades estatales 
tienen atribuciones para “ajustar” el calendario escolar de educación básica y normal 
según sus necesidades, por lo que la SEP se dijo “respetuosa” de la decisión del Gobierno 
estatal. En tanto, profesores de la CNTE aseguraron que el fin adelantado de cursos en 
Nayarit “es una prueba más de que la guerra de Felipe Calderón contra el narcotráfico 
fracasó”.  

Reforma: A su vez, la líder del SNTE, Elba Esther Gordillo, expresó su preocupación por la 
medida adoptada y aseguró que el gremio no fue convocado para revisar la seguridad en 
los planteles. En el mismo tenor, el diputado perredista Víctor Castro, secretario de la 
Comisión de Educación de la Cámara baja, señaló que la medida es precipitada, genera 
desconfianza y manda una señal de debilidad de las instituciones.  

El Economista: Mientras tanto, en Guerrero, las autoridades educativas analizan 
suspender las clases en Taxco, luego del enfrentamiento del martes pasado entre el 
Ejército y el crimen organizado.  

Excélsior: Finalmente, la SEP indicó que, hasta el momento, ninguna otra entidad 
clausurará los cursos antes de lo previsto en el Calendario Escolar. (El Universal PP y 8-A, 
Reforma 2-A, Milenio PP y 32, La Jornada 30, La Crónica 2 y 5, El Economista 27, Excélsior 
12-A, El Sol de México 4-A, Ovaciones PP y 3, La Prensa 4, La Razón 10 y 7) 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/01UNI170610
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* Bajo Reserva 

El Universal: Refiere que el anuncio del adelanto de fin de cursos de educación básica en 
Nayarit provocó “una carambola de topes y resbalones en el DF al estilo del programa El 
Chavo del Ocho”. Primero, el Senador Gustavo Madero aplaudió la medida y la calificó de 
“oportuna e institucional”; no obstante, el líder de los panistas, César Nava, pidió que el 
gobernador Ney no genere un clima de terror entre la población, “y del barril, ya por la 
tarde, salió la SEP con un comunicado en el que desconoce la discusión porque «no se ha 
reportado ningún suceso o incidente en el interior de alguna institución educativa de la 
entidad». Ordenó que los chamacos regresen a clases y terminen su curso de 200 días y 
punto. Y ya por la noche, cuando salían los créditos del programa, Ney González 
respondió: pues no, nadie regresa a clases, «y no es por miedo, es por precaución»”. 
(Pág. 2-A) 

* Segunda fase de la campaña sobre la violencia en el noviazgo 

Milenio: En la presentación de la segunda fase de la campaña del Imjuve sobre la violencia 
en el noviazgo, el Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, señaló que los 
jóvenes deben ser los actores principales en esta tarea de prevención de violencia: 
“Creemos que ustedes (los jóvenes) son los primeros promotores de esta cultura sin 
violencia en el noviazgo, creemos que ustedes son nuestros principales aliados en una 
política educativa de esta naturaleza”. Refirió que ocho de cada 10 jóvenes detectan 
violencia en las familias mexicanas y que siete de cada 10 jóvenes de entre 12 y 24 años 
han padecido algún tipo de violencia durante su noviazgo. (Pág. 12-Suplemento Campus) 

* Listado de lineamientos de alimentos chatarra  

El Universal: La bancada del PRD urgió al Secretario de Educación Pública, Alonso 
Lujambio, a integrar la lista de alimentos permitidos para su venta en escuelas, y no 
utilizar acciones dilatorias que impiden combatir con eficacia la obesidad infantil. La 
bancada impulsará que a nombre de la Cámara se exhorte a Lujambio a definir la lista de 
alimentos, pues aunque ya se aprobó una reforma legal, ésta no entrará en vigor hasta 
que se hagan los reglamentos secundarios.  

Reforma: El Secretario de Salud, José Ángel Córdova Villalobos, reconoció que el listado 
de alimentos que quedarían prohibidos en las escuelas y que se anunció a la prensa era 
únicamente “una muestra” y admitió que dicha relación no podía ser enviada a la 
Cofemer para su revisión porque se satanizarían algunos productos. 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/04UNI170610
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/05MIL170610
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/06UNI170610
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Agregó que sí se podrán vender productos como pastelitos y frituras pero en 
presentaciones más pequeñas y aseveró que no habrá una lista final hasta que la Cofemer 
autorice los límites de calorías que puede contener cada producto que se venda en los 
centros escolares.  

En tanto, la Cofemer ha recibido hasta ahora cuatro opiniones contra el proyecto de la 
SEP, entre ellas Jumex, que reclama que las secretarías de Educación y Salud hayan 
clasificado como bebidas los jugos y néctares, pese a que la Ley General de Salud y 
diversas normas oficiales los catalogan como alimentos líquidos.  

Milenio: La vocera del PRD en la Cámara de Diputados, Leticia Quezada, acusó a Alonso 
Lujambio de actuar como rehén de los intereses de los grandes productores de alimentos 
chatarra por no entregar la lista de comestibles y bebidas prohibidos en las escuelas y 
sólo presentar “las tablas de criterios numéricos en energía, grasas y proteínas que 
deberán tener los productos permitidos”. (Reforma PP y 2-A, El Universal 11-A, Milenio 10, 
Ovaciones PP y 4, El Economista 25) 

* Conclusiones del relator especial de la ONU 

El Universal: El relator especial de la ONU, Vernor Muñoz, en el informe sobre el derecho 
a la educación, concluyó que “por la incapacidad del sistema educativo nacional” para 
brindar servicios a los más pobres y marginados, se calcula que entre uno y dos por 
ciento de los niños de entre seis y 11 años de edad no asisten a la escuela o reciben una 
“educación pobre”. En el documento, presentó 15 recomendaciones para el Gobierno de 
México, entre las que destacan reconocer y legitimar a organizaciones sindicales de la 
educación independientes al SNTE, así como lanzar una consulta nacional para definir las 
estrategias que mejoren la calidad del sistema debido a que “la Alianza por la Calidad de la 
Educación ha sido objetada por diversos sectores de la población y en varias entidades”. 

La ONU dio a conocer en su portal el documento íntegro en el que ratifica la afirmación 
de Vernor Muñoz en el sentido de que entre la SEP y el SNTE existe una subordinación 
atípica que en ocasiones obstruye el desarrollo de la educación. Otras recomendaciones 
sugieren eliminar el pago de cuotas para la educación y fijar metas sostenidas para 
alcanzar la obligación de invertir el ocho por ciento del PIB a la educación; tomar medidas 
para combatir el rezago educativo en personas mayores de 15 años; fortalecer la 
inversión y el desarrollo de infraestructura educativa; desarrollar diagnósticos reales de 
las necesidades educativas de las zonas rurales, así como establecer planes para la 
regularización de los servicios educativos en las zonas rurales, entre otros. (El Universal 9-
A, La Jornada 37) 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/08UNI170610
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* Tienda del Museo Nacional de Antropología e Historia 

Milenio: El presidente del Patronato del Museo Nacional de Antropología e Historia, Marcos 
Fastlicht, calificó “de primer mundo en el Siglo XXI” a la nueva tienda del recinto, a la que 
asistieron el Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, así como el titular del 
INAH, Alfonso de Maria y Campos, quienes junto con la directora del museo, Diana 
Magaloni, inauguraron el local. (12 y 13-Suplemento Chic) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* UNAM tendrá sede en Ciudad Juárez 

El Universal: Al anunciar que la UNAM tendrá una sede en Ciudad Juárez, Chihuahua, 
como parte de la estrategia para revertir la situación de violencia que se vive en aquella 
ciudad fronteriza, el rector José Narro señaló que México tiene la capacidad de atender, 
resolver y hasta decir basta a la muerte de connacionales que no debieron fallecer. En 
ceremonia, el gobernador de la entidad, José Reyes Baeza, anunció la donación a la 
UNAM de una superficie de 134 mil 122 metros cuadrados en terrenos donde se construye 
actualmente la Ciudad del Conocimiento, en el sur oriente de esta localidad.  

Se firmó una carta de intención académica con el rector de la Universidad Autónoma de 
Ciudad Juárez. El acuerdo permitirá que ambas partes lleven a cabo la instrumentación 
del doctorado en ciencias en gestión del conocimiento e innovación, y del posgrado en 
tecnología (maestría y doctorado).  

La Jornada: Expresó que “en el país existe una crisis social muy fuerte, con seis millones 
de jóvenes en edad de estudiar o trabajar pero que no hacen ni una ni otra cosa”. Se 
tiene el nivel alto en pobreza, seis millones de mexicanos que nos saben leer y muchos 
más sin estudios básicos, ¿cómo es que nos e va a tener crisis social?, se pregunto 
durante la firma, con Jorge Mario Quintana Silveyra, rector de la Universidad Autónoma 
de Ciudad Juárez, en presencia del gobernador José Reyes Baeza; el edil juarense, José 
Reyes Ferriz; el coordinador de Planeación de la UNAM, Enrique del Val Blanco, y la 
secretaria de Educación y Cultura de la entidad, María Guadalupe Chacón Monárrez. (El 
Universal 9-A, La Jornada 37, el Financiero 24, La Prensa 14, La Razón 11) 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/09MIL170610
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S02UNI170610
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* Magisterio oaxaqueño sigue en protesta 

Reforma: Maestros de la Sección 22 del SNTE tomaron el Auditorio Guelaguetza como 
parte de sus protestas contra la Alianza por la Calidad de la Educación y su demanda de 
plazas magisteriales, aumento salarial y un juicio político contra el gobernador de 
Oaxaca, Ulises Ruiz. Incluso, no descartan boicotear la “Fiesta de los Lunes del Cerro”, 
que se celebra del 19 al 26 de julio, así como cerrar autopistas en los próximos días. 

Ayer, en Huitzo, dieron paso libre en la caseta de la carretera Oaxaca-Puebla y evitaron el 
pago de peaje durante más de 5 horas. Junto con la toma del inmueble, más de 500 
profesores dificultaron el flujo vehicular de la carretera que conecta a Oaxaca con la 
autopista a Puebla. Desde el 31 de mayo, el magisterio mantiene un plantón en el centro 
de Oaxaca con el 30 por ciento de los maestros con los que cuenta la Sección 22. “Hasta 
hoy no existen respuestas satisfactorias al pliego de demandas, por lo que se acordó 
continuar con el plantón estatal representativo, sin descartar el paro indefinido y el 
boicot a la Guelaguetza oficial”, indicó el magisterio en sus acuerdos.  

Como parte de los resolutivos, los inconformes aprobaron realizar el próximo 20 de junio 
el primer “Encuentro de los Pueblos de Oaxaca”, así como un juicio político al 
Gobernador Ulises Ruiz, por las acciones represivas en contra de los profesores, se 
indicó. También se acordó impedir la realización de actos a los que asista el Mandatario 
estatal. El plantón en el centro de esta ciudad fue reforzado ayer con diversos 
contingentes de la Costa, Sierra, Istmo, Valle Central, Tuxtepec y Mixteca. Los maestros 
prevén reunirse en los próximos días con representantes de los gobiernos federal y 
estatal para abordar el pliego petitorio. La Cámara Nacional de la Industria Restaurantera 
y Alimentos Condimentados reportó pérdidas del 80 por ciento, debido a las marchas y 
plantones del magisterio. (Reforma 18-A, El Universal 8-Estados, Excélsior 18-A, La Crónica 
13) 

* Poco avance en la construcción de los campus Lerma y Cuajimalpa 

La Jornada: El rector de la UAM, Enrique Fernández Fassnacht, reconoció que aún 
enfrenta “dificultades” por la excesiva “tramitología” para obtener, en “definitiva, la 
propiedad de predios y el uso del suelo correspondiente” de los terrenos donde se 
construirán los campus Lerma y Cuajimalpa de esa casa de estudios.  

A más de cinco años de la creación oficial de la UAM-Cuajimalpa, y a un año de la 
aprobación de la unidad Lerma, afirmó que “potencialmente (ambas unidades 
académicas) representan la posibilidad de incrementar el 45 por ciento de la matrícula en 
ese nivel educativo”.  

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S01REF170610
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S03JOR170610
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Enfatizó que “estamos muy preocupados por echar a andar pronto”, luego de reconocer 
que es urgente para el país incrementar la cobertura universitaria. (Pág. 37) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Reunión privada de gabinete de Seguridad 

Excélsior: A fin de evaluar la situación que guarda la estrategia contra el crimen 
organizado en diversos puntos del país, el Presidente Felipe Calderón sostuvo en Los 
Pinos una reunión privada con su gabinete de seguridad. La sesión de trabajo, de la que 
no se difundió información, se realizó entre las 10:00 y las 12:00 horas del día.  

La Jornada: A la reunión efectuada en Los Pinos asistieron los titulares de las Secretarías 
de Gobernación, Fernando Gómez Mont; Defensa Nacional, Guillermo Galván; Marina, 
Mariano Francisco Saynez; Seguridad Pública federal, Genaro García Luna; PGR, Arturo 
Chávez Chávez; y del Cisen, Guillermo Valdez. (Excélsior 10, El Universal 4, La Jornada 7) 

 

* Exigen juicio político para el gobernador veracruzano 

El Universal: Los líderes nacionales del PAN y el PRD, así como candidatos y legisladores 
federales, exigieron al gobernador de Veracruz, Fidel Herrera Beltrán, sea sometido a 
juicio político por su presunta responsabilidad en el desvío de recursos públicos en 
beneficio de los candidatos del PRI para los comicios del 4 de julio.  

Excélsior: En su edición de ayer, el rotativo divulgó el contenido de conversaciones 
telefónicas del mandatario veracruzano con operadores políticos y candidatos del PRI —
entre ellos, Javier Duarte de Ocho, aspirante al gobierno estatal— en las que ofrece 
recursos económicos y gestiones para impulsar las campañas de sus correligionarios. El 
PAN anunció que presentará cinco denuncias en contra del mandatario estatal, entre 
ellas una para que se inicie juicio político. 

“Se trata de hechos que ameritan la destitución del gobernador Fidel Herrera Beltrán”, 
dijo el líder nacional del PAN, César Nava, quien agregó que el gobernador “se ha 
mostrado en su más pura y dura expresión como un delincuente electoral que no ha 
tenido empacho en desviar recursos públicos”. La representación del PRD ante el IFE, en 
tanto, ya prepara su argumentación para exigir una investigación a la Unidad de 
Fiscalización de los Recursos de los Partidos Políticos del órgano electoral, sobre las 
grabaciones. (El Universal 10-A, Excélsior Ocho columnas, 4 y 5-A) 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I01EXCE170610
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I02UNI170610


 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

* CNDH indica que la Sedena alteró escena de muerte de niños en Tamaulipas 

Reforma: La Secretaría de la Defensa Nacional alteró la escena donde ocurrió la muerte 
de los niños Martín y Bryan Almanza Salazar, de 5 y 9 años de edad, para aparentar que 
los dispararon se dieron con motivo de un supuesto enfrentamiento contra miembros del 
crimen organizado, concluyó la CNDH. El ombudsman nacional, Raúl Plascencia, presentó 
públicamente una recomendación por la muerte de los niños, ocurrida en Tamaulipas el 3 
de abril, y señaló como responsables a los elementos del Tercer Regimiento Blindado de 
la Sedena.  

La CNDH determinó que los niños murieron a causa del fuero directo y discrecional por 
parte de elementos del Ejército entre los kilómetros 117 y 116 de la carretera Nuevo 
Laredo-Reynosa y cuestionó que funcionarios de la Defensa realizaran maniobras para 
alterar el sentido de las investigaciones. Por su lado, la Secretaría de la Defensa informó 
en un comunicado que, conforme a la ley, tiene 15 días hábiles para analizar los 
fundamentos de la CNDH y decidir si acepta o no la recomendación. (Ocho columnas y 6-
A) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I03REF170610
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FIJA LA SEP SU POSICIÓN RESPECTO A LA 

DECISIÓN DEL ESTADO DE NAYARIT 

2010-junio-16  

 

En términos de la distribución de la función social educativa prevista en los 
artículos 13, fracción III, 51 y 52 de la Ley General de Educación, las autoridades educativas 
locales tienen atribuciones para ajustar el calendario escolar para cada ciclo lectivo de la 
educación básica y normal, cuando ello resulte necesario para atender requerimientos 
específicos de cada entidad federativa. 

Esta dependencia federal, respetuosa de las condiciones y requerimientos de la 
entidad, ha mantenido contacto y comunicación, durante el día de hoy, con las 
autoridades del gobierno del estado de Nayarit, para intercambiar puntos de vista sobre 
esta decisión. La autoridad federal ha expresado a la autoridad estatal la importancia de 
dar cumplimiento al marco jurídico vigente. 

La Secretaría de Educación Pública, en el ámbito de sus atribuciones, estará atenta 
para brindar al estado de Nayarit los apoyos que requiera para garantizar la continuación 
y debida conclusión de los procesos administrativos relacionados con el ciclo escolar      
2009-2010 en el ámbito de educación básica.  

Programas como Escuela Siempre Abierta continuarán sus rutinas en el verano y los 
concursos de oposición para el magisterio se desarrollarán conforme a lo programado. 
Lo mismo respecto del Diplomado sobre la Reforma Integral a la Educación Básica para 
Docentes, en el módulo de verano. 

Es especialmente importante mencionar que en Nayarit no se ha reportado ningún 
suceso o incidente en el interior de alguna institución educativa de la entidad.  
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Respecto a las 15 instituciones de educación media superior como los Centros de 
Capacitación para el Trabajo (CECATI), Centros de Bachillerato de Estudios Tecnológicos 
Agropecuarios (CBTAS), Centro de Estudios Tecnológicos del Mar (CETMAR), Centros de 
Educación Tecnológica Industrial y de Servicios (CETIS) y Centros de Bachillerato 
Tecnológico Industrial  y de Servicios (CBTIS), a cargo de la autoridad educativa federal 
en el estado de Nayarit, se ha determinado que continuarán sus actividades de manera 
ordinaria hasta concluir el ciclo escolar. Actualmente, dichas instituciones se encuentran 
en la etapa de exámenes finales, la cual concluye la semana entrante. 

Respecto de las instituciones de educación superior dependientes de la autoridad 
federal, cabe señalar que los dos institutos tecnológicos se encuentran actualmente en la 
etapa de exámenes finales. Ambos continuarán con sus rutinas. 

Finalmente, la Secretaría de Educación Pública se encuentra en contacto con las 
autoridades educativas del resto de las entidades del país, las cuales han expresado su 
determinación de concluir el actual ciclo escolar conforme a lo programado en el 
calendario respectivo. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/06/10  PP-8 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/06/10 ESTADOS 8 

 

INSTAURARÁN EN ESCUELAS PLAN ANTE BALACERAS 
 

Alfredo Quiles y Juan CedilloCorresponsales 

COLIMA. La conformación de comités de seguridad contra balaceras en escuelas y los 
“simulacros de prevención” deben ser analizados y aplicados de ser necesario, “no en 
forma general”, sino en zonas peligrosas, consideró el secretario de Educación Pública 
estatal, Federico Rangel Lozano.  

“Ello formaría parte de las Jornadas Estatales de Prevención del Delito, puestas en 
marcha la semana pasada en Colima”.  

Asimismo, la Secretaría de Educación Pública de Nuevo León arrancará un plan de 
Seguridad Escolar con el cual se pretende impulsar medidas para que los maestros sepan 
manejar la situación de estrés que genera la violencia que registra el estado, informó 
Carlos González, director de Seguridad Escolar de la Secretaría de Educación Pública 
(SEP).  

En el programa participa Protección Civil, los maestros y el instituto de Seguridad Pública, 
criminología y sicólogos.  

Debido a los enfrentamientos entre sicarios y fuerzas castrenses a plena luz del día, 
muchos de ellos en las cercanías de planteles escolares, el ex dirigente de la sección seis 
del SNTE, Alfredo Hernández Ramos, dijo que el magisterio de Colima promoverá “la 
instalación de comités de seguridad contra balaceras en escuelas”, en los que participen 
maestros, paterfamilias y alumnos.  

Hernández Ramos, coordinador de la fracción del Partido Nueva Alianza (Panal) en el 
Congreso local, dijo que se someterá ante el Congreso la propuesta como punto de 
acuerdo.  

Simulacros para estudiantes  

Consideró que sería bueno que los estudiantes participen en simulacros para que sepan 
cómo actuar en caso de una balacera, pues “nada sale sobrando”.  

La fracción parlamentaria del Panal, junto con diputados de otros partidos, analizan en el 
Congreso dicha propuesta encaminada a cómo poder hacer defensa o cómo hacer 
simulacros para cualquier atentado o situación que se dé en ese sentido.  
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Alfredo Hernández reconoció que existe preocupación de los paterfamilias sobre la 
violencia que azota al estado, pero existe confianza en las autoridades de seguridad 
pública para enfrentar estos hechos sin poner en riesgo la seguridad de los estudiantes.  

Plan en Nuevo León  

Carlos González informó que el plan de Seguridad Escolar es un programa de salud e 
higiene mental, “para no maximizar una situación del estrés”, y que los maestros sepan 
manejar la situación que genera la violencia.  

“Que no le pasen ese estrés a los niños, Se trabajará en las colonias conflictivas. 
Dependiendo del incidente, el maestro sabrá qué hacer, no sólo ante la seguridad 
pública, sino también ante problemas hidrometeorológicos y accidentes dentro de la 
escuela”.  

Para atender situaciones de riesgo, las escuelas del municipio de Guadalupe también 
dotarán de alarmas, botones de seguridad y paneles de control en la totalidad de los 
planteles educativos de primaria y secundaria.  

El funcionario comentó que el lunes se presentará el manual y probablemente se realicen 
simulacros en algunas escuelas.  

La SEP estatal informó que “está en constante comunicación y coordinación con la 
Secretaría de Seguridad Pública del estado y con las dependencias policiacas de los 
municipios, para brindar más y mejor seguridad en los planteles educativos” 
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UNAM TENDRÁ UNA SEDE EN JUÁREZ 

Al anunciar que la UNAM tendrá una sede en Ciudad Juárez, Chihuahua, como parte de la 
estrategia para revertir la situación de violencia que se vive en aquella ciudad fronteriza, 
el rector José Narro señaló que México tiene la capacidad de atender, resolver y hasta 
decir basta a la muerte de connacionales que no debieron fallecer.  

A una semana de la muerte de un mexicano en San Diego, California, y de un niño en 
Ciudad Juárez, Chihuahua, el rector visitó la entidad y aseguró que no pueden ni deben 
ignorarse los problemas de seguridad y violencia que vive el país y que afectan 
profundamente su conciencia.  

Después de firmar una carta de intención académica con el rector de la Universidad 
Autónoma de Ciudad Juárez (UACJ), Jorge Mario Quintana Silveyra, y el gobernador José 
Reyes Baeza, el rector Narro Robles dijo que el país, con base en la educación, tiene la 
capacidad para salir adelante, y lo ha hecho en muchas ocasiones.  

En su primera visita a esa casa de estudios, Narro Robles dijo que al ir a Ciudad Juárez no 
se pueden “ignorar problemas históricos como pobreza y desigualdad, que 
lastimosamente han acompañado al país a lo largo de siglos, y cuya realidad se ha venido 
acentuando”.  

En la ceremonia, el gobernador Reyes Baeza anunció la donación a la UNAM de una 
superficie de 134 mil 122 metros cuadrados en terrenos donde se construye actualmente 
la Ciudad del Conocimiento, en el sur oriente de esta localidad.  

Enrique del Val, coordinador de Planeación de la UNAM, comentó que el intercambio 
entre ambas instituciones ha sido por más de dos décadas en las que se ha impulsado la 
permuta de mil docentes y estudiantes.  

El acuerdo permitirá que ambas partes lleven a cabo la instrumentación del doctorado en 
ciencias en gestión del conocimiento e innovación, y del posgrado en tecnología 
(maestría y doctorado). 
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RECTOR DE UIA PIDE DEBATIR LEGALIZAR DROGA 
 
Nurit Martínez 

El rector de la Universidad Iberoamericana (UIA), José Morales Orozco, se pronunció por 
“abrir la discusión de la legalización paulatina de cierto tipo de drogas” a fin acabar con 
los capos y la delincuencia organizada.  

El rector de esa casa de estudios aseguró que “drogadictos siempre va a haber, pero lo 
importante es acabar con los capos y con el crimen organizado de este tipo, porque 
sabemos que los cárteles ya no sólo están lucrando a través del tráfico o venta de drogas, 
también han incursionado en otro tipo de ataques a la sociedad, como la extorsión o el 
secuestro”.  

Al finalizar la ceremonia de firma de convenio entre esa casa de estudios con la UAM, el 
rector de la UIA señaló que “no bastará la guerra” para enfrentar de fondo el problema 
del narcotráfico.  

El rector descartó que el miedo se esté apoderando de los mexicanos, pero sí de que se 
esté “creando una sensación de inseguridad, de que en cualquier momento podamos ser 
víctimas” 
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Caleidoscopio. Autores urgen sanciones 

FOTOCOPIAS HUNDEN A EDITORIALES 
 

Se imprimen en el país más de siete mil millones de copias sin el pago de regalías 
 

La copia y reproducción ilegal de libros y textos académicos genera para la industria 

editorial pérdidas anuales por más de mil 250 millones de pesos, a los que se suman 110 

millones que dejan de percibir los autores por el pago de regalías, señaló la directora 

general del Centro Mexicano de Protección y Fomento de los Derechos de Autor, Valeria 

Sánchez. 

Expuso que además de la falsificación de libros en la vía pública a precios hasta 50 por 

ciento inferiores, “se tiene un potencial y creciente mercado de fotocopias de todo tipo 

de textos que no pagan regalías que están hundiendo a la industria editorial, cuyas 

ventas en 2009 registraron un desplome de más de 20 por ciento”. 

La dirigente señaló que de acuerdo a estudios, cada año se imprimen más de siete mil 

millones de fotocopias de libros y textos escolares que deben pagar regalías, pero que 

desafortunadamente sin una ley que sancione ese delito, “las pérdidas para la industria 

editorial son enormes”. 

Ante ello urgió a que se publiquen en el Diario Oficial de la Federación las reformas al 

Código Penal y la Ley de Propiedad Intelectual aprobadas por el Congreso el pasado 6 de 

abril, a fin de que se persiga de oficio la copia y reproducción ilegal de los libros y textos 

protegidos que mantienen a México en el primer lugar en Latinoamérica en venta anual 

de textos apócrifos. 

Las reformas destinadas a proteger el derecho de autor establecen penas de dos a seis 

años y multa de entre 100 a diez mil días de salarios mínimos a quienes copien o 

comercialicen sin autorización textos protegidos por la ley autoral. 

La directora del Cempro señaló que para frenar la incontenible piratería, insistirán en que 

se establezca un sistema de verificación de las descargas de libros en internet para que 

los usuarios paguen regalías. 
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 “Estas descargas digitales aumentan a razón de 20 por ciento anual y los autores no 

tienen ningún beneficio económico por el uso o consulta de sus obras”, señaló. 

Precisó que esa fiscalización debe implicar sanciones ejemplares a empresas o sitios de 

internet que sin autorización comercializan las obras editoriales mediante clave para 

pago en un banco o a través de CD que hacen llegar por el correo. 

“Las descargas ilícitas en la red son un problema que mucho está afectando el derecho 

autoral y debe ser el siguiente paso para el combate a la piratería, que en 2009 sumó 964 

mil millones de pesos, incluyendo software, CD, ropa, calzado y textos editoriales”.  

 
México • Arturo Gómez Salgado 
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Dictó conferencia magistral en el Edomex 

INTERNET ES UN ENTE CULTURAL: TOVAR Y DE TERESA 
 

En 2005, de los mexicanos que usaban internet dos por ciento lo hacían, entre otras 
cosas, para leer o descargar libros electrónicos, periódicos o revistas 

 
Toluca. Horacio López 
 

En 2005, de los mexicanos que usaban internet dos por ciento lo hacían, entre otras 

cosas, para leer o descargar libros electrónicos, periódicos o revistas; en 2009 esa cifra se 

elevó a 3.2, cerca ya de un millón de personas. 

En esos mismos años el número de usuarios que utilizaban internet para obtener 

películas, música y software se elevó de 3.5 a casi 11 por ciento, lo que implica ya una 

alternativa cultural, expuso el doctor Rafael Tovar y de Teresa. 

Al participar en los Foros de Reflexión “Compromiso por México” sobre el tema Cultura y 

Globalidad, detalló que actualmente 31.5 millones de mexicanos usan internet, y su 

penetración en medios es ya casi de 30 por ciento, acercándose cada vez al que tienen la 

radio y la televisión. “Una cifra que habla de su uso indistinto por generaciones es que 

43.5 de internautas es mayor de 25 años, lo que rompe el mito de que sólo son los 

jóvenes los que lo utilizan”. 

Lo anterior, dijo el especialista, significa una verdadera transformación cultural. Tan sólo 

en el tema de la lectura, diversas estadísticas de la última década indican que más de 90 

por ciento de los mexicanos tiene acceso a menos de 100 libros en su casa. 

Los datos sobre las librerías que existen en el país varían de 600 a 2 mil, según la fuente, 

pero en todo caso esos establecimientos son insuficientes, lo que necesariamente incide 

en que sólo se lea un promedio de 2.9 libros por habitante, que una tercera parte de la 

población no lea ni uno solo y otra lea sólo dos y uno de cada tres mexicanos lee más de 

dos libros anualmente. 
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El ex embajador de México en Italia aseveró que el uso cultural de la red es también un 

hecho en constante incremento. Sin embargo, el problema no radica en la carencia de 

información, sino en la calidad de la misma, el acceso al conocimiento y también la 

pertinencia. “De poco sirve que más de 100 mil libros de la Biblioteca Nacional de Francia 

estén en su portal, en francés, al alcance de los niños y jóvenes mexicanos, si al mismo 

tiempo las bibliotecas mexicanas e iberoamericanas no añaden a esa oferta acervos 

similares de obras en nuestro idioma y referidas a nuestra tradición cultural, además de la 

universal”. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/06/10 CULTURA 42 

 

NUEVA MIRADA AL ÚLTIMO TLATOANI MEXICA 
Con la muestra Moctezuma II: Tiempo y destino de un gobernante, inaugurada ayer, será 
posible que el público tenga un acercamiento único a la figura histórica más polémica y 

debatida del mundo azteca 
 

México. Leticia Sánchez 
 

Hace 500 años era el personaje más importante en el mundo prehispánico 

mesoamericano, pero poco se sabe de él: Moctezuma II: Tiempo y destino de un 

gobernante es el primer intento por ofrecer una mirada del último jerarca de 

Tenochtitlan. 

En el acto inaugural que tuvo lugar en el Templo Mayor, el presidente Felipe Calderón 

habló de la riqueza de la exposición, pero se refirió en particular al monolito de la 

Tlaltecuhtli. 

“Es la piedra más grande que se haya descubierto de la cultura azteca y que se muestra 

en esta exposición (…) He tenido la oportunidad de seguir este hallazgo en tres años y 

medio. Ha sido una de las acciones que, como Presidente, más he disfrutado.” 

Al reconocer la labor de los arqueólogos —encabezados por Álvaro Barrera—, que 

descubrieron esta impresionante lápida, el jefe del Ejecutivo dijo estar convencido de que 

esta escultura monumental es, en la actualidad, el mayor descubrimiento de la 

arqueología mexicana. 

Mientras ofrecía una amplia explicación sobre las características de la “Diosa de la 

Tierra”, su esposa Margarita Zavala lo seguía atenta, al igual que el secretario de 

Educación, Alonso Lujambio; lo mismo que la presidenta del Consejo Nacional para la 

Cultura y las Artes, Consuelo Sáizar, el arqueólogo Eduardo Matos y el director del INAH, 

Alfonso de Maria y Campos. 
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El enfoque de la exposición 

El arqueólogo Leonardo López Luján explicó que esta muestra no es biográfica, ya que se 

desconocen muchos aspectos de Moctezuma II. 

A pesar de ello, el enfoque de esta exposición es muy interesante, porque analiza un 

momento trascendental: los últimos años de gran esplendor del imperio mexica y la 

Conquista española. Lo que se intenta es, a través de una figura histórica muy polémica y 

muy debatida, dar cuenta de la vida del último Tlatoani mexica. 

En el caso de Moctezuma hay un enorme debate sobre qué pasó con su cadáver, porque 

las fuentes dan varias versiones. No sólo se debate qué pasó con el cuerpo de 

Moctezuma, también se discute la forma en cómo murió o quién lo mató. 

La muestra, integrada por 220 piezas, está dividida en siete módulos. Antes de su llegada 

al Museo del Templo Mayor, Moctezuma II: Tiempo y destino de un gobernante se exhibió 

en el Museo Británico de Londres, aunque sólo llegaron a México la mitad de las piezas 

que conformaron la propuesta original, pues el resto son piezas extraídas de forma ilícita 

de nuestro país. 

Novedades sobre la Tlaltecuhtli 

Hoy se sabe que en las entrañas de Tlaltecuhtli (la Diosa de la Tierra) descansaba un 

personaje muy importante de la jerarquía mexica: la lápida presenta un enorme hueco al 

centro, por lo que los arqueólogos especulan que en ese faltante le fue esculpida la 

imagen de un rey, o las imágenes de las deidades de la Luna y el Sol. 

López Luján asegura que representa a un personaje muy relevante, aunque no puede 

decir exactamente de quién se trata, sólo que, por las sandalias de obsidiana de las que 

aún queda huella en la lápida, era un jerarca. 

“La escultura que ahora se exhibe en el Museo del Templo Mayor, a unos metros de 

distancia de la Coyolxauhqui , no se rompió de manera intencional, porque no se 

encontraron restos, ni huellas de instrumentos, con los que la hubieran golpeado. 
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López Luján señala que es probable que esa figura haya sido recuperada por los mexicas, 

y colocada en otro lugar para su veneración: “Buscamos fragmentos de este personaje y 

no los encontramos”.  

Misterios difíciles de solucionar 

Leonardo López Luján sigue pensando que debajo de Tlaltecuhtli, encontrada por el 

arqueólogo Álvaro Barrera, está enterrado alguno de los gobernantes que antecedieron 

a Moctezuma, pero hay una realidad que dificulta hallar respuestas. 

“Estamos con el mismo tipo de obstáculos de quienes estudiaron Roma, Estambul o 

Alejandría, es decir, todas esas metrópolis fueron cubiertas por las grandes metrópolis 

modernas, por lo que realizar alguna excavación es muy complicado. 

“Es un rompecabezas que nunca podremos completar para conocer todo México-

Tenochtitlan”. 
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PIDEN A ESTUDIANTES NO CELEBRAR SU GRADUACIÓN 
 
LEOPOLDO RAMOS, CORRESPONSAL 

Saltillo, Coah. El rector de la Universidad Autónoma de Coahuila, Mario Alberto Ochoa 
Rivera, pidió a los alumnos que están por terminar sus estudios no festejar su graduación 
para “evitar tragedias”, debido a la violencia del crimen organizado. “Es una medida de 
protegernos, para que los alumnos no se expongan. Finalmente, lo que importa es que 
concluyan de manera satisfactoria sus estudios”, dijo. 
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Urge aumentar la matrícula universitaria 

TRAMITOLOGÍA FRENA PLANES DE LA UAM EN DOS CAMPUS 
 
LAURA POY SOLANO 

El rector de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), Enrique Fernández 
Fassnacht, reconoció que aún enfrenta “dificultades” por la excesiva “tramitología” para 
obtener, “en definitiva, la propiedad sobre los predios y el uso de suelo correspondiente” 
de los terrenos donde se construirán los campus Lerma y Cuajimalpa de esa casa de 
estudios. 

A más de cinco años de la creación oficial de la UAM-Cuajimalpa, y a un año de la 
aprobación de la unidad Lerma, afirmó que “potencialmente (ambas unidades 
académicas) representan la posibilidad de incrementar 45 por ciento la matrícula en este 
nivel educativo”. Enfatizó que “estamos muy preocupados por echarlas a andar pronto”, 
luego de reconocer que es urgente para el país incrementar la cobertura universitaria. 

Tras la firma de un acuerdo de colaboración con la Universidad Iberoamericana, con la 
cual destacó, “mantenemos una estrecha colaboración académica, cultural y editorial 
desde hace más de 30 años”, afirmó que ante la ola de violencia que se vive en el país 
“estamos muy preocupados, pero insisto en que tenemos que estar del lado del estado 
de derecho, pues lo único que no podemos perder es la ecuanimidad, el entusiasmo y la 
responsabilidad por seguir haciendo lo que sabemos hacer; formar, investigar y difundir 
la cultura”. 

Por ello, el rector indicó que a futuro “nuestra tarea es hacia la prevención. Trataremos 
no sólo de formar integralmente a los jóvenes que ya tenemos en las aulas universitarias, 
sino de incrementar su número para darles alternativas educativas y laborales”. 

Fernández Fassnacht aseguró que “hemos avanzado poquito” en los proyectos para 
construir la unidad Cuajimalpa, que opera actualmente con menos de mil alumnos, 
mientras sobre el campus Lerma destacó que “estamos cerca de obtener un fallo 
definitivo que nos permita empezar a construir, pero hay colonos, comuneros y 
burocracia de por medio”. 
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LA CRÉME DE LA CRÉME 

EVA MAKÍVAR 

 
EDUCACIÓN, DIVINO TESORO 
 
Dijo el rector de la UNAM, José Narro Robles, que la gran palanca para salir adelante 
tiene que ver con la educación superior y con la estructuración de un verdadero sistema 
de ciencia, desarrollo tecnológico e innovación... 
 
Pues sí, señalan, que recuerde que invertir en educación es caro, pero no hacerlo 
resultará carísimo... 
 
Óyelo tú, Alonso, y entiéndelo tú, Felipe... 
 
QUÉ FÁCIL 
 
El director de la organización civil El Poder del Consumidor, Alejandro Calvillo, denunció 
que la presión que ejercieron los grandes grupos industriales, como el CCE, el Consejo 
Mexicano de la Industria de Productos de Consumo y la Canacintra, "todos aliados contra 
los lineamientos para regular los alimentos y bebidas en las escuelas, doblaron al titular 
de la SEP, Alonso Lujambio". 
 
Bimbo, Pepsico y Coca Cola -dijo- ejercieron presión para no perder sus ganancias en ese 
sector. 
 
Las normas fueron modificadas, y las listas de alimentos que estarían prohibidos en las 
escuelas fueron eliminadas, acusó Calvillo. 
 
Uja, señalan, pues qué poco nos duró el gusto... 
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